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Zusammenfassung

        
Pflanzen mittelalterlicher Kräuterbücher werden in der Regel nach dem Spezies-Prinzip identifiziert. An zwei ausgesuchten Arzneipflanzen des Galgant-Gewürz-Traktates aus dem Kodex Mss 8769 der Biblioteca nacional in Madrid, der Angelica und Benedicta, zeigte sich jedoch, dass viele Pflanzennamen überbegrifflich im Sinne von Gattungsnamen verwendet wurden, was auch an eingliedrigen Bezeichnungen zu erkennen ist. Dagegen dienten binäre Namensbezeichnungen schon im Mittelalter dem Zweck, Pflanzenarten näher zu charakterisieren, wie am Beispiel der Benedicta deutlich wurde, von der man eine Benedicta alba und B. rufa kannte. Ob in unterschiedlichen Texten auch von ein und derselben Pflanze die Rede ist, kann über die Erstellung von historischen Indikationsprofilen geprüft werden. Es sollten sich dann identische Indikationen finden. Am Beispiel der Angelica stellte sich jedoch heraus, dass bei bebilderten Herbarien nicht immer eine Text-Bild-Einheit vorauszusetzen ist.


      
        
The identification of plants in medieval herbal books was done in most cases according to the species principle. However, two medicinal plants, Angelica and Benedicta, from a »Galgant spice tract« of Codex Ms 8769 (Biblioteca Nacional, Madrid) show the conceptual use of the genus as the source for many plants' names. This is also vivid in the annex designation. In contrast, binary name designation in medieval ages was used in order to closely characterize plant species as in the case of Benedicta's two species i.e., Benedicta alba and B. rufa. Whether reference is being made by different texts to the same plant is verifiable through the compilation of historical indication profiles. Reference to the same plant is supposed to be corroborated by identical medical indications. Angelica's example shows, however, that herbal illustrations do not always guarantee a text-illustration consistency although the text does refer to Angelica. An attempt to verify the plant's indication from an historical indications profile as well as its illustrations shows a correct categorization of the plant as an Angelica species (Apiaceae) but the picture portrayed is that of an Asteraceae plant.


      

Schlüsselwörter

Angelica - Arzneipflanzen - Benedicta - Galgant-Gewürz-Traktat - Identifikation - Mittelalter
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